



昭和大学歯学部  
昭和大学歯科病院

創設30周年



発行責任者

病院長

川和忠治

編集責任者

広報副委員長

山本松男

〒145-8515

本号編集担当

山本松男

東京都大田区北千束2-1-1

TEL

03-3787-1151

<http://www.senzoku.showa-u.ac.jp/>

## お口の健康コラム（親知らずって抜かなければなりませんか？）

口腔外科学教授 新谷 悟

「親知らずって抜かなければなりませんか？」

最初に結論を言います。「親知らず」でも正しく生えていれば抜く必要はありません。普通の奥歯として使えます。しかし、「親知らず」は正しく生えないことが多い、そのため色々な障害が起きるので抜くことが多いのです。



「親知らず」といわれる歯は智歯、第三大臼歯といわれる歯です。「親がなくなった後に萌出してくれる歯」といわれるよう最も遅く萌出する永久歯で、ほとんどは10歳代後半から20歳の前半に生えてきます。生えてくる場所は永久歯の奥歯の最も後方部です。まったく歯が出来ない場合もありますし、まっすぐに生えない場合や、斜めに生えて頭だけ歯茎からでたり（図）、頸の骨の中に完全に埋まったままになっていることが多い歯です。これはヒトの歯は数が少なくなる傾向にあるからです。退化（進化）現象の一つと考えられています。

親知らずによる障害には以下のようなものがあげられます。

1) 智歯周囲炎、頸炎といわれる状態：歯の頭の一部が生えていると歯の周りにポケットができる食べかすや歯垢がたまって炎症がおこりやすくなります。炎症が起きると腫れて痛みを生じたり口が開かなくなったりします。ひどい場合には頸の周囲まで腫れて熱がでたりします。

この場合には抗菌薬を飲まなくてはなりませんが、女性では妊娠すると胎児への影響から薬が投与しにくくなります。高齢になると合併疾患によって抜歯が困難となることもあります。また旅行先や国外で炎症をおこし大変な思いをする人も少なくありません。いずれにしても腫れがない状態でないと抜歯ができませんので、若い時に抜歯することが勧められます。

2) その他の永久歯に与える影響：親知らずは正常な歯並びが完成した後や矯正治療が終了した後に生えて来ますので、生える場所が狭いと前の歯を押して折角整った歯並びを変えてしまうことがあります。また、隣の歯に斜めに当たった状態が続くとその場所に虫歯が出来たり歯周病の原因になったりします。骨の中に埋まったままでも隣の歯の根にあたっていると同様です。

3) 頸の骨の中に埋まっていることによる障害：親知らずが埋もれないと頸に外力を受けた時に骨折しやすくなるといわれています。

4) 虫歯や歯周病になることによる障害：奥歯は清掃しにくいので虫歯や歯周病になりやすいのです。進行すると無理に治療をしないで抜いてしまいます。

抜歯の方法は生え方によって異なりますが、親知らずやそのまわりの骨を削って取り出します。

最後に、親知らずでも役に立つことがありますし、親知らずを抜くことによって色々な障害が出ることもありますので、抜く前には抜く方が良いのか悪いのかキチンと診断していくだることが大切です。

## 技工士学校修了式（昭和大学歯科病院における実習の成果）

中央技工室 鍛治田忠彦

去る3月5日2号棟会議室において、新東京歯科技工専門学校専攻科10期生の修了発表会と修了証書授与式が行われました。川和忠治病院長より5名の専攻科生に修了証書が手渡され、最優秀賞・病院長賞が授与されました。

早いもので、専攻科生が中央技工室において1年間の臨床実習を行うようになって10年が経過し、約60名の専攻科生を送り出してきました。修了生は、海外や有名技工所、高名な歯科医院でそれぞれが第一線で活躍しています。母校の先輩として手前味噌ながら嬉しく、しかも頼もしく感じています。この場を借りて関係各位の皆様に御礼を申し上げます。

4月より新専攻科生を迎えての一年が始まります。本年も彼らにとって実り多き1年であるよう、手綱を引き締めて、一同頑張っていきたいと思います。

※ 昭和大学歯科病院では、歯科医師の養成だけではなく、近隣歯科関連学校に協力し歯科医療スタッフである歯科技工士・歯科衛生士の教育を実施しております。（広報委員長・山本松男）

## 医療安全講演会開催

広報委員長 山本松男

2月28日（水）午後6時から、「医療における安全管理」と題して病院が取り組むべき医療リスクマネージメントについて講演会が開催され、多数の教職員が参加し講習を受けました。高度な医療機器を幅広く製造・販売している日本光電工業株式会社・品質管理統括部の森田雄一郎氏に講演をいただきました。医療機器の安全点検や医療事故の事前防止、対策、医療現場での携帯電話による電磁波障害など、日常の診療現場でみられる問題について具体的なトラブルシューティングに加え法律や規制の観点からも理解が深まりました。この様な教職員教育を通して、患者さまに安心して医療を受けていただく病院になれるように日々努力をしています。

## 昭和大学歯科病院によせられた患者さまの声

管理課長 志賀 耕二

ご意見	回答
オーバー等置くロッカーが欲しい。	ご不便をお掛けしました。早速、診療ユニット周りに物置台がない場所へ、脱衣籠を設置致しましたのでご利用下さい。
歯周病科に通院しております。診察イス周りの汚れが気になります。	毎日清掃を行ってはおりますが、歯科治療薬・印象用石膏等がこびり付ききれいに清掃仕切れなかつた物と思います。より丁寧に清掃するよう指導いたしました。